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Bastidores

Expediente

A capital paranaense poderá incluir, em seu calendário
oficial de eventos, dois festivais gastronômicos com iguarias
tipicamente curitibanas: a carne de onça e o pão com boli-
nho. Essas são propostas que estão em tramitação na Câ-
mara Municipal de Curitiba (CMC) e aguardam parecer da
Procuradoria Jurídica da Casa (Projuris). O primeiro proje-
to de lei propõe três semanas ao Festival de Carne de Onça,
que deverá ser realizado anualmente no mês de setembro.
A divulgação do evento ficaria por conta de parcerias entre
empresas, associações e entidades colaboradoras sem fins
lucrativos.

CMC quer que aplicativos possam
usar vagas de embarque dos táxis

A ideia é que os motoristas desses aplicativos possam
também utilizar as vagas de embarque e desembarque, que
hoje são utilizadas somente pelos taxistas, para buscar ou
deixar os passageiros. O objetivo é atender cerca de 15 mil
profissionais que trabalham com os aplicativos, conforme
números divulgados pela Prefeitura de Curitiba no ano pas-
sado. A medida, se adotada, trará isonomia para as categori-
as.

CCJ analisa assistência técnica
gratuita para moradias de interesse social

Nesta terça-feira (27), a Comissão de Constituição e
Justiça (CCJ), analisa uma pauta com nove projetos de lei. O
encontro será híbrido, a partir das 14h, e poderá ser acom-
panhado ao vivo, pelo YouTube da Câmara Municipal de Cu-
ritiba (CMC). Entre as proposições que serão avaliadas está
a proposta de assistência técnica pública e gratuita a famílias
com renda mensal de até três salários-mínimos e que pos-
suam um único imóvel a fim de que elas possam construir,
reformar, ampliar e regularizar suas moradias.

Vereadores aprovam criação
do Dia do Terço dos Homens em Curitiba

Com 24 votos favoráveis, a Câmara Municipal de Curiti-
ba (CMC) aprovou a criação do Dia do Terço dos Homens,
que enaltece uma manifestação religiosa dos católicos do
Movimento Apostólico de Schoenstatt. A prática é realizada
no Brasil desde 1936 e foi caracterizada, no seu início, por
pequenos grupos que se reuniam para rezar nas ruas, evo-
luindo, atualmente, na capital do Paraná, para encontros
mensais dos homens de diversas paróquias de Curitiba. A
iniciativa é do vereador Alexandre Leprevost (Solidarieda-
de) e sugere que a data comemorativa aconteça anualmen-
te no dia 8 de setembro.

27 de Setembro
Dia de Cosme e Damião; Dia do Encanador; Dia Mundi-

al de Turismo; Dia Nacional do Idoso; Dia de São Vicente de
Paulo.

Festivais da Carne de Onça e do Pão com
Bolinho poderão integrar calendário oficial

DANIEL CASTELLANO/SMCS

Seminário Metropolitano de Educação
Ambiental de Pinhais passa

a ter identificação internacional
A partir de agora os trabalhos apresentados no Seminário

terão o International Standard Serial Number (ISSN), identificação
aceita internacionalmente para publicações em série

PMP

Mais informações no telefone: (41) 99281-0150

SERVIÇO

6° SEMINÁRIO
METROPOLITANO
DE EDUCAÇÃO
AMBIENTAL
Inscrições de trabalhos:
até 30 de setembro
Inscrições para
participar do
seminário:
de 10 de outubro
até 11 de novembro
SEMINÁRIO:
24 e 25 de novembro
Cenforpe - Avenida Iraí, 696,
Weissópolis

Mais informações:
(41) 99281-0150 ou

pelo email: juliana.zanetti
@pinhais.pr.gov.br

Secretaria Municipal
de Meio Ambiente
(Semma) buscou o re-

conhecimento para os traba-
lhos apresentados durante o
Seminário Metropolitano de
Educação Ambiental de Pinhais
obterem o registro do ISSN -
International Standard Serial
Number, o qual foi confirmado
recentemente. A identificação
das publicações também será
retroativa, com isso, os traba-
lhos de 2018 e 2019 passarão
a ter o número.

O ISSN é um identificador
único, que torna exclusivo o
título atribuído às publicações
seriadas, registra e individuali-
za publicações seriadas, como
revistas, anais de eventos e
monografias seriadas, em uma
determinada mídia ou suporte.

Cada publicação seriada carre-
ga consigo apenas um código
ISSN e ele é intransferível. A
partir do momento em que é
atribuído para uma publicação
seriada, ele deve aparecer em
cada exemplar.

O 6° Seminário Metropoli-
tano de Educação Ambiental de
Pinhais acontece nos dias 24 e
25 de novembro. A primeira
fase é voltada para aqueles que
desejam fazer a apresentação
de trabalhos e as inscrições
encerram no dia 30 de setem-
bro.

O seminário é realizado pela
Secretaria de Meio Ambiente
(Semma) em parceria com Se-
cretaria de Educação, Univer-
sidade Tecnológica Federal do
Paraná, (UTFPR) e Ministério
Público do Paraná.

A
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Campina Grande do Sul

Cartilha lúdica orienta crianças no "Campina
sem Dengue" e antecipa prevenção da doença
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Oma cartilha para colo-
rir, desenhar, e de for-
ma lúdica interagir

com as crianças da rede muni-
cipal de ensino e suas famílias,
sobre a prevenção da Dengue.
Essa é uma das apostas da ges-
tão municipal para ampliar as in-
formações sobre a doença e a
forma como ela é transmitida.
O Projeto "Campina sem Den-
gue'', apresentado nas Escolas
Municipais é uma iniciativa da
Secretaria de Saúde por meio
do Departamento de Vigilância
Ambiental, em parceria com a
Secretaria da Educação. As car-
tilhas foram entregues duran-
te lançamento do projeto no
dia 09 de setembro, na Escola
Municipal Anna Ferreira da
Costa.

Até o final de novembro,
mais 11 escolas receberão as
cartilhas seguidas sempre de
uma palestra, onde uma pessoa
se veste de mosquito Aedes
Aegypti, enquanto a equipe da
saúde apresenta slides expli-
cando os possíveis focos, sin-
tomas e cuidados da doença.

A cartilha foi idealizada por
um comitê gestor, dentro da
Secretaria de Saúde e desen-
volvida pela equipe de comu-
nicação, da Secretaria de Go-
verno e Comunicação da pre-
feitura.

U

Para mais informações: (41) 3676-8199 - Vigilância Ambiental

aprendeu com a palestra e a
cartilha. "Adorei a campanha.
Ensinou que temos que cuidar
mais do nosso planeta e não
deixar água parada em baldes,
tanques e caixas d'água. E a car-
tilha tem personagens e ficou
muito legal. Ensina sobre os
perigos da Dengue" disse a alu-
na.

A cartilha recomenda as ati-
vidades de educação e comu-
nicação, tornando-se ferramen-
ta importante para conscienti-
zação e sensibilização dos alu-
nos e seus familiares de Cam-
pina Grande do Sul.

AÇÕES REALIZADAS
NO MUNICÍPIO

Periodicamente o município
realiza o monitoramento atra-
vés das 10 armadilhas em pon-
tos estratégicos. Nelas são cap-
turadas larvas de mosquito
com o intuito de monitorar a
proliferação do Aedes e tam-
bém realizar ações de comba-
te, caso encontre larvas positi-
vas para o Aedes.

Além das armadilhas, a Vigi-
lância Ambiental realiza levan-
tamento por índice amostral
nos bairros, com agentes de
endemia que fazem coleta nas
casas. Há também ações de fis-
calização que atendem denún-
cias em todo município.

CUIDAR E PREVENIR
"Somos um município ex-

tenso e com ampla área rural.
Trabalhamos sempre com a
conscientização ambiental em
relação ao descarte irregular
de lixo, que pode gerar focos
do mosquito. Mas, é preciso
mais. E a cartilha, através das
crianças participando e apro-
ximando a família e toda comu-
nidade escolar envolvida, é um
passo para cuidarmos melhor
do nosso município e ficar fora
da estatística da Dengue. Vamos
juntos prevenir!" destacou o
prefeito Bihl Zanetti.

DE PAI PARA FILHO
A relatora do projeto, Ana

Paula Jacinto de Oliveira, des-
taca o envolvimento da família
por meio da cartilha e da infor-
mação. ''Neste projeto os alu-
nos e suas famílias adquirem
conhecimento sobre a Doen-
ça e como é transmitida. Tam-
bém entendem a importância
da responsabilidade da comu-
nidade nas atividades de com-
bate a Dengue'' explicou Ana
Paula.

EM SALA DE AULA
Virginia Paula Moreira, é di-

retora da escola municipal
Anna Ferreira da Costa. Ela
conta que a cartilha e toda
ação veio para somar. ''É de
suma importância o trabalho

realizado em sala de aula por
meio das palestras abordando
a conscientização sobre o tema.
A palestra foi dinâmica e bem
clara, com certeza veio somar
com o trabalho já realizado pe-
los professores de nossa esco-
la,'' relatou.

 O projeto vem de encon-
tro e, em cumprimento ao dis-
posto no Manual de Diretrizes
Nacionais, que preconiza a pre-
venção e controle de epidemi-
as da Dengue.

FAZENDO BONITO
A aluna Geovana Aparecido

dos Santos, de 10 anos, estuda
na escola municipal Anna Fer-
reira da Costa. Ela conta o que

Programa de Apoio Direto à Inovação - PADI
realiza primeiras oficinas para empreendedores

Piraquara

Na última semana, nos dias
20, 21 e 22 de setembro, a Pre-
feitura de Piraquara, por meio
da Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico, em
parceria com o SEBRAE, reali-
zou mais uma fase do Programa
de Apoio Direto à Inovação
(PADI). Na primeira parte da
ação, os participantes foram
contemplados com oficinas e
palestras voltadas aos empre-
endedores do município, além
do Curso "Visual de Loja". Todos
os cursos da ação são realiza-
dos no prédio da Prefeitura
de Piraquara, de forma gratui-
ta e aberta para toda a comu-
nidade. As inscrições podem ser
realizadas através do link https:/
/forms.office.com/r/3XdjKfc46K.

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO
E OS CURSOS DISPONÍVEIS

- CURSO ATENDIMENTO AO CLIENTE:
De 17 a 20 de Outubro, às 18h30.

- CONEXÃO EMPRESARIAL:
21 de Outubro, às 19h.

- CURSO GESTÃO FINANCEIRA:
De 25 a 27 de Outubro, às 18h30.

- OFICINA MARKETING DIGITAL:
09 de Novembro, às 18h30.

- PALESTRA "COMO VENDER
EM DATAS COMEMORATIVAS":
11 de Novembro, às 18h30.
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Todos os cursos da ação são realizados no prédio
da Prefeitura de Piraquara, de forma gratuita
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Dica da Farmacêutica

Nosso intestino é habitado por di-
versas espécies de bactérias, o que cha-
mamos de microbiota intestinal ou po-
pularmente conhecido como flora in-
testinal, estas bactérias, estão intima-
mente ligadas ao correto funcionamento
do intestino e consequentemente es-
tão ligadas a diversos fatores do orga-
nismo, como digestão de alimentos e
até mesmo o aspecto saudável da pele.

E para que possa manter-se em
equilíbrio e assim realizar a manuten-
ção do organismo, a suplementação
com probióticos, prebióticos ou simbi-
óticos, se faz necessária, mas quais são
as diferenças e como saber qual é a
melhor escolha.

Probióticos são microrganismos vi-
vos e não patológicos (que não cau-
sam doenças), fazem parte da flora in-
testinal, conferindo diversas funções,
conforme sua espécie, proporcionan-
do a melhoria da função e integridade
do revestimento intestinal. Lembrando
que alguns microrganismos, podem al-
terar sua função, conforme o que inge-
rimos, podendo causar a Disbiose (de-
sequilíbrio da flora intestinal) desta for-
ma, além da dieta equilibrada, surge um
complemento para esta suplementação,
os Prebióticos.

Prebióticos são alimentos que apre-
sentando boa qualidade de fibras solú-
veis e insolúveis, proporciona a proli-

 Quer conhecer mais, sanar dúvidas?
@aianebensbergcordeiro | @farmaciasprepare

Farmácias Prepares em 7 Endereços para melhor lhe atender:

3 UNIDADES EM PINHAIS:
- Avenida Irai, 467 - Weissopolis - Pinhais
- Avenida Camilo Di Lellis, 392 - Centro - Pinhais
- Avenida Jacob Macanhan, 323 - Centro - Pinhais

4 UNIDADES EM CURITIBA:
- Rua Nilo Cairo, 643 - Alto da XV
- Rua Via Veneto, 1741 - Santa Felicidade
- Rua Professor João Falarz, 719 - Ecoville
- Avenida Padre Anchieta, 1846 - Bigorrilho

41-3013- 0333
Siga no Insta!        @farmaciasprepare

feração de bactérias necessárias ao có-
lon intestinal, podemos dizer para um en-
tendimento mais claro, que o prebiótico
é o alimento da flora intestinal.

Classificam-se como solúveis (em
água), encontrado nos vegetais, como
também na aveia e insolúveis (em agua),
podem ser encontrados em frutas com
casca, cereais integrais e possuem além
da função de fermentação para probióti-
cos, dar volume ao bolo fecal.  Também
há prebióticos a base de carboidratos
não digeríveis, comumente utilizado em
produtos manipulados ou industrializa-
dos, como o Oligofrutossacarideo (FOS)
e a Inulina.

E os Simbióticos? Estes combinam os
Probióticos e os Prebióticos em um úni-
co produto, podendo ser comercializado
e uma forma genérica pronta ou produ-
zido de forma exclusiva e personalizada
em Farmácias de Manipulação.

Como exemplos de simbióticos, te-
mos os iogurtes, bebidas lácteas fermen-
tadas e suplementos, essa combinação
resulta no equilíbrio do intestino, estimu-
lando seletivamente a atividade microbi-
ana local. Dessa forma, esses produtos
que são acessíveis e estão presentes dia-
riamente em nossas casas, são grandes
aliados a saúde.

Gostou do assunto, interessou-se ...
procure um dos Farmacêuticos da Pre-
pare Manipulação.

Texto: Aiane Cristina Alves Cordeiro - Farmacêutica Magistral da
Farmácia de Manipulação Prepare, especialista em Acupuntura
e Farmácia Clinica, habilitada em Homeopatia.  CRF-PR: 18999

CRAS está com as inscrições abertas
para o Casamento Comunitário
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Os interessados deverão procurar
o CRAS até o dia 30 de setembro

stão abertas as
inscrições para
participar do ca-

samento civil coletivo. Os
interessados deverão
procurar o CRAS até o
dia 30 de setembro, das
13h às 17h.

Podem se inscrever
pessoas inscritas no Ca-
dÚnico, não sendo casa-
dos (tem que estar divor-
ciado formalmente - se
for o caso) e que tenham
no mínimo 16 anos de
idade.

Para mais informações
sobre a adesão e docu-
mentos obrigatórios o
interessado deve procu-
rar o CRAS, localizado na
Av. Ermírio de Moraes, nº
491, centro.

E

ACOMPANHE TODAS AS NOTÍCIAS E INFORMAÇÕES PELOS
CANAIS OFICIAIS DE COMUNICAÇÃO DA PREFEITURA:

no site: riobrancodosul.pr.gov.br, no Facebook:
prefeituraderiobrancodosul e no Instagram: prefeitura_rbs

Rio Branco do Sul
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e a mentira tem perna
curta, como ela corre
tão rápido? E, se todo

mundo já sabe o que são fake
news, por que elas são ainda tão
compartilhadas? Um estudo, de
2018, do Instituto de Tecnolo-
gia de Massachusetts (MIT, em
inglês) apontou que, nos Esta-
dos Unidos, as notícias falsas se
espalhavam 70% mais rápido do
que as informações verdadei-
ras.

Dando continuidade à série
de matérias do MiguéNews, a
Câmara Municipal de Curitiba
(CMC) quer entender o por-
quê - mesmo com todas as in-
formações disponíveis - de as
notícias falsas ainda apresenta-
rem uma ameaça. Afinal, o que
leva alguém a compartilhar algo,
muitas vezes, tão absurdo?

Conversando com a CMC,
o psicólogo e professor univer-
sitário Willian Mac-Cormick
Maron explica que as fake
news são produzidas para evo-
car uma paixão naquele que lê,
ou seja, provocar sensações ir-
racionais. "Essas fake news
movimentam paixões, questões
nossas, que já estavam lá apro-
fundadas, e ganham potência
assim", conta Maron.

É importante ressaltar que,
tecnicamente falando, quando
tratamos de uma paixão do in-
divíduo, não é no sentido ro-
mântico da palavra, mas sim no
sentido de sentimentos e con-
vicções. Assim, conta o profes-
sor, quando vemos uma figura
de liderança ou de respeito
que representa e reafirma nos-
sas convicções, tendemos a
apoiá-la.

Então, o discurso reprodu-
zido pelas informações falsas -
independente de suas origens
- apenas legitimam questões
pessoais. Por isso, o indivíduo
acreditaria nas fake news: pois
deseja que elas sejam verdade
por reafirmarem o que ele crê,
por justificarem suas paixões.

Um estudo publicado pela
revista Science, em 2018, refor-
ça a fala do professor Maron,
afirmando que o cérebro ten-
de a absorver com mais facili-

A psicologia por trás das fake news
Que as fake news vieram para ficar, todo mundo já sabe,

mas por que elas ainda conseguem enganar tantas pessoas?
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As fake news são feitas para mexer com as emoções do indivíduo, fazendo com que este aja de forma irracional ao compartilha-las

dade ideias que confirmem
suas opiniões, enquanto repe-
le aquelas que são mais desafi-
adoras. Nas ciências humanas,
Sigmund Freud e Émile Du-
rkheim falam sobre uma "psi-
cologia das massas", que tam-
bém pode ser usada para ex-
plicar o fenômeno das fake
news, uma vez que certos gru-
pos sociais só funcionam por
serem completamente coesos
- ou homogêneos - como uma
massa.

Já Georg Simmel coloca que,
em grandes aglomerações, o
indivíduo se sente tomado por
uma força independente do
seu querer individual. De for-
ma similar, Elisabeth Neumann
explica o fenômeno em sua te-
oria sobre a Espiral do Silên-
cio, no qual a predominância de
determinada informação faz
com que ideias opostas não
sejam expressas, seja por medo
ou vergonha.

Também entrevistado pela
CMC, o psicólogo Akim Neto
fala sobre uma explicação que
remete às teorias citadas: a ne-
cessidade de o indivíduo estar

inserido em um "tecido social
de informações". Neto fala so-
bre a prática da fofoca e o quan-
to ela está enraizada em nossa
sociedade. "Este comporta-
mento mostra nossa necessi-
dade de compartilharmos in-
formações - mesmo sem averi-
guar sua veracidade", explica.

"Estas duas informações são
importantes para lembrarmos
que a nossa espécie é social, ou
seja, a manutenção de uma es-
trutura social, seja ela qual for,
é um fator de sobrevivência
para nós", disse o psicólogo.
Assim, quando compartilhamos
uma notícia falsa, estaríamos ali-
mentando esse tecido de infor-
mações.

De forma individual, então,
a pessoa que compartilha uma
fake news sente que está "cum-
prindo seu papel" como um
emissário da verdade ou um
soldado em uma guerra. Nova-
mente, percebe-se que as pes-
soas que compartilham infor-
mações falsas o fazem por que-
rerem que sejam verdade.

"É importante entender
que a pessoa que divulga a fake

news está em algum lugar den-
tro de um certo 'espectro': de
um lado ela acredita na fake
news, pois ela vai ao encontro
ao seu discurso explicativo do
mundo; de outro, ela tem cons-
ciência da mentira ou desinfor-
mação e a usa como uma arma",
ressalta Akim Neto. Por isso,
dificilmente quem espalha fake
news se arrepende, por acre-
ditar estar fazendo o bem.

Neto ainda traz um concei-
to diferente dos já citados: a
modernidade líquida, de Zyg-
munt Bauman. "Eu creio que o
cenário atual fica melhor con-
templado dentro da ideia de
'guerra cultural' e dentro da
perspectiva de modernidade
líquida. Atualmente, o cenário
político e ideológico se mostra
polarizado entre o 'bem' e o
'mal'. Nesse sentido, cada vez
mais as pessoas assumem uma
atitude de soldados a favor do
bem e contra o mal", afirma.
"Junto com isso, a modernida-
de líquida é um cenário de in-
certezas constantes nas quais
vivemos. O desmantelamento
das estruturas antigas nas quais

a sociedade estava alicerçada
trouxeram muita incerteza e
insegurança à pessoa comum",
completa o entrevistado.

CONVIVENDO COM
AS FAKE NEWS

Apenas arranhando a su-
perfície da psicologia e da so-
ciologia, já é perceptível o quão
enraizada a prática de inventar
e espalhar boatos está na soci-
edade. Então, não, as fake news
não vão sumir após as eleições
ou quando o cenário de incer-
teza passar; elas vieram para fi-
car.

Isso não quer dizer que está
tudo perdido; existem meios de
combater a desinformação no
dia a dia. Assim como a Câmara
tem o MiguéNews, existem
dezenas de outras iniciativas
que trabalham diariamente na
checagem de fatos e na produ-
ção de desmentidos. E é atra-
vés da divulgação dessas inici-
ativas, da democratização do
acesso e, principalmente, da
educação midiática que será
possível reduzir os malefícios
com as fake news.
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Outubro Rosa é importante, mas instituições
que atuam na prevenção do câncer

de mama trabalham de janeiro a janeiro
Simone Beck Ribeiro, presidente do Humsol - Instituto Humanista de Desenvolvimento

Social, é a convidada desta semana do programa Assembleia Entrevista
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Simone Beck Ribeiro, presidente do Humsol - Instituto Humanista de Desenvolvimento Social,
é a convidada desta semana do programa Assembleia Entrevista

menos de uma sema-
na para a chegada da
campanha Outubro

Rosa 2022, o programa "As-
sembleia Entrevista", da TV
Assembleia, recebeu a presi-
dente do Humsol - Instituto
Humanista de Desenvolvi-
mento Social, ONG que
existe desde 2009 e atua em
Curitiba, Região Metropoli-
tana e em outras cidades pa-
ranaenses na prevenção, le-
vando informação, orienta-
ção, conscientização e aco-
lhimento para as pacientes
em tratamento contra o cân-
cer. "Nosso trabalho é bem
abrangente e dura o ano
todo, apesar de ser reforça-
do no período do Outubro
Rosa. Doamos perucas, len-
ços, a chamada bolsa da au-
toestima, além de oferecer-
mos assistência social, jurídi-
ca e psicológica a pacientes
e familiares", conta Simone
Beck Ribeiro.

Durante a entrevista, ela
disse que, de acordo com o
hospital Erasto Gaetner, re-
ferência no tratamento do
câncer no estado, devido à
pandemia, milhares de mu-
lheres deixaram de realizar
os exames preventivos, o
que contribuiu para uma alta
expressiva nos números. 30%
a mais de novos diagnósticos
em 2022.  Autoexame, exa-
me de mamografia e ecogra-
fia e a legislação em torno do
tema estiveram no centro da
conversa. "Nas palestras que
faço, já oriento as mulheres.
Marquem no calendário a
data do preventivo, da ma-
mografia, que são oferecidos

de graça pelo SUS para mu-
lheres entre 50 e 69 anos. É
como se fosse uma data de
aniversário mesmo. Já o au-
toexame, é necessário que
seja feito uma vez por mês",
esclarece.

Simone também contou
que, em casos menos fre-
quentes, mas não raros, o cân-
cer de mama tem acometido
cada vez mais em mulheres
jovens, em torno de 19 a 25
anos. "Isso é preocupante e
está relacionado aos hábitos
de vida e à má alimentação,
com o aumento no consumo
de alimentos industrializa-
dos; falta de atividade física;
acarretando a obesidade; e
ingestão de fumo e álcool".
Outro alerta feito por ela foi
para os homens. Segundo Si-

mone, 85% das mulheres que
têm câncer de mama são
abandonadas por seus par-
ceiros. Muitas, com os filhos.
"Que os homens sejam par-
ceiros de suas esposas, namo-
radas, noivas. Lembrando que
essa é uma fase em que elas
precisam muito desse apoio.
E, na maioria dos casos, gra-
ças à prevenção, aos avanços
da medicina e a legislação, as
chances de cura são muito
altas. Temos voluntárias na
Humsol que tiveram câncer
há dez, 20, 30 anos e se recu-
peraram. São vitoriosas", re-
força.

LEGISLAÇÃO
Em conjunto com a Fede-

ração Brasileira de Institui-
ções Filantrópicas de Apoio

à Saúde da Mama (FEMA-
MA), que congrega mais de
70 unidades, a Humsol atua
ainda para melhorar e criar
legislações que beneficiem
os pacientes de câncer. "Nós
sugerimos projetos de lei
para vereadores, prefeitos,
deputados, para que os direi-
tos dos pacientes de câncer
sejam respeitados e reforça-
dos do ponto de vista legal.
Por exemplo, em caso de sus-
peita da doença, o prazo para
que a biópsia seja feita não
pode ultrapassar os 30 dias,
afinal, quanto mais rápido o
diagnóstico, mais chances de
cura esse paciente tem. Isso
só foi possível graças a leis
que foram criadas", lembra.

O próprio Outubro Rosa
surgiu a partir de uma legis-

lação. No Paraná, o mês de-
dicado às ações preventivas
à integridade da saúde da
mulher, como o câncer de
mama e de colo do útero, foi
criado pela lei 16.935/2011,
a partir da aprovação de um
projeto na Assembleia Legis-
lativa. Simone também falou
do lema da instituição e da
campanha do Outubro Rosa:
"Três perguntas que salvam:
Já fez seu preventivo, sua
mamografia? Você tem con-
trolado seu peso? Você tem
feito atividade física?" A en-
trevista com Simone Beck
Ribeiro vai ao ar nesta quin-
ta-feira (29), às 11h, com re-
prises durante a programa-
ção da TV Assembleia. Mais
informações sobre a entida-
de, em www.humsol.com.br
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s alunos das escolas da
rede municipal de
Campina Grande do

Sul estão recebendo novos
conhecimentos, por meio do
ensino integral que chega na
rede para melhorar o desem-
penho nas aulas.

O projeto de educação no
contraturno iniciou no dia 12
de setembro em duas escolas
rurais e duas urbanas. Para as
aulas de contraturno serão
atendidos inicialmente 422
alunos que permanecerão na
escola o dia todo recebendo
três refeições diárias (café da
manhã, almoço e lanche da tar-
de).

O prefeito Bihl Zanetti, vi-
sitou na tarde do dia 22 de se-
tembro, a Escola Municipal João
Assunção, que fica na localida-
de de Jaguatirica, no interior do
município, e destacou que o
projeto era um sonho e que
está se tornando realidade.

"Dia de alegria em ver esse
sonho antigo de implantar o
ensino integral em nossa cida-
de. Oportunidade para essas
crianças ter no reforço esco-

Prefeitura de Campina inicia ensino em tempo integral
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O prefeito Bihl Zanetti, visitou a Escola Municipal João Assunção

vas habilidades. É um marco
para todos os envolvidos. Os
avanços serão significativos,
além do desenvolvimento inte-
lectual, o acompanhamento
nutricional, a permanência dos
alunos na Escola, evitando a
evasão escolar" explica Simo-
ne que espera com o projeto
uma maior interação entre a
família e a Escola.

De acordo com a Diretora
da Escola Rural Escola Munici-
pal João Assunção, explicou que
o ensino integral já é um su-
cesso. "O Projeto teve uma
aceitação muito boa por parte
dos alunos e famílias. Todos os
dias temos novos interessados
em realizar matrículas, pois, es-
tão sentindo segurança em dei-
xar seus filhos o dia todo na
escola" disse a diretora.

Além da Escola João Assun-
ção, as escolas, Santa Leticia no
Ribeirão Grande (também in-
terior do município), Alessan-
dra Cristina Assunção, no Jar-
dim Santa Rita de Cássia e Mar-
cos Nicolau Strapassoni, no Jar-
dim Santa Rosa, também aten-
dem com o ensino integral.

lar das aulas de português, ma-
temática, atividades de artes,
músicas entre outras e três
refeições de qualidade" enfati-
zou o prefeito que também
agradeceu a equipe e a todos
os envolvidos.

NOVAS ATIVIDADES
No ensino integral os alu-

nos terão a oportunidade de

participar de oficinas de dança,
artesanato, coral, teatro e refor-
ço de língua portuguesa e ma-
temática, que são essenciais
para auxiliar no desenvolvimen-
to educacional dos alunos.
Com recursos próprios e todo
apoio pedagógico da secretaria
municipal de Educação o pro-
jeto visa melhorar a alfabetiza-
ção e ampliará a capacidade dos

alunos na escrita e no conví-
vio social.

AVANÇO E SUCESSO
A Secretária de Educação,

Simone Ferrarini de Souza Mi-
llek, avalia o ensino integral
como um marco para o muni-
cípio. "O contraturno traz me-
lhorias no desenvolvimento do
ensino, aprendizagem e em no-

Curso de Inclusão Digital para Idosos inicia no dia 4 de outubro
Ainda há vagas para as aulas que ocorrerão no Senai; as inscrições

são feitas presencialmente na Agência do Trabalhador de Pinhais

Pinhais

Continuam abertas as ins-
crições para o curso Inclu-
são Digital para Idosos, serão
duas turmas, uma no perío-
do da manhã das 8h às 12h, e
outra no período da tarde
das 13h30 às 17h30. No to-
tal são 38 vagas ofertadas e
as inscrições vão até o fecha-
mento das turmas. Para a re-
alização da matrícula é neces-
sário comparecer na Agência
do Trabalhador de Pinhais
apresentando o RG, CPF e
Comprovante de Residência.

O curso vai de 4 a 26 de
outubro, cumprindo uma car-
ga horária de 40 horas. As au-
las acontecem no Senai e os
requisitos para se inscrever
são: ter 60 anos completos ou
mais e residir em Pinhais.

CONTEÚDO FORMATIVO:
Importância das mídias

sociais como ferramenta de
comunicação e informação;

Apresentação das mídias soci-
ais mais utilizadas (Facebook,

Facebook Messenger, Instagram,
Linkedin, Twitter, WhatsApp,

Youtube, Pinterest, Snapchat e
Google+); Criação de e-mail

para comunicação; Utilização
de Mídias sociais em aplicati-
vos de celular ou computa-
dor (Facebook, Instagram e
WhatsApp); Chamadas de
voz e vídeo em aplicativos de
celular ou computador (Fa-
cebook e WhatsApp), Segu-
rança de Dados na Web e
LGPD.

SERVIÇO

CURSO INCLUSÃO
DIGITAL PARA
IDOSOS
Gratuito
Realização da
inscrição: Agência do
Trabalhador Pinhais - Av.
Ayrton Senna da Silva,
2842 - Estância Pinhais
Realização do curso:
Senai - Rua Quinze de
Outubro, 1207, Centro,
Pinhais
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Mais informações: (41) 99137-4539
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IOCine Passeio exibe o filme

"Não se preocupe, querida"
Alice e Jack fazem parte de um projeto experimental em que

todos parecem perfeitos e sem preocupações. No entanto, a
verdade surge muito mais sombria e densa no horizonte. Alice
começa a questionar veementemente as razões por trás do
Projeto Victory. Para saber mais acesse o site do Cine Passeio.

Sanepar investe R$ 1,2 bilhão para ampliar
rede de esgoto e abastecimento da RMC e Litoral

A
Sanepar investiu R$
1,26 bilhão em ações
de saneamento nas ci-

dades do Litoral e da Região
Metropolitana de Curitiba
(RMC), incluindo a Capital, em
pouco mais de três anos. O le-
vantamento corresponde ao
período entre janeiro de 2019
e junho de 2022.

Entre as principais obras em
execução, destaque para a
construção da Barragem do
Miringuava, em São José dos
Pinhais, que vai se integrar ao
Sistema de Abastecimento In-
tegrado de Curitiba e Região
Metropolitana.

O novo complexo terá ca-
pacidade para 38 bilhões de li-
tros de água, o equivalente a 2
mil litros por segundo. O re-
servatório vai aumentar em
25% a capacidade do sistema,
que hoje opera com quatro
barragens capazes de armaze-
nar o total de 150 bilhões de
litros de água. O investimento
inicial é de R$ 164 milhões.

Também como forma de
ampliar a capacidade do siste-
ma, a Sanepar terminou a trans-
posição do Rio Capivari, em
Colombo, obra que foi anteci-
pada para reduzir os impactos
da crise hídrica em Curitiba e
Região Metropolitana.

A construção, que somou
R$ 58 milhões em investimen-
tos, foi realizada em tempo re-
corde, em cerca de seis meses.

Além da modernidade na
implantação e ampliação do es-
gotamento sanitário em cida-
des menores, a Sanepar tam-
bém aumentou em 70% a ca-
pacidade de tratamento da es-

tação Belém, em Curitiba, a mai-
or do Estado.

Os recursos de R$ 140 mi-
lhões asseguram atender o
crescimento da demanda até
2033 e também modernizam a
estrutura. Atualmente, a ETE
Belém faz o tratamento de es-
goto de cerca de 800 mil mo-
radores de Curitiba e São José

dos Pinhais. Há também obras
de substituição de rede e in-
terligações que fortalecem o
sistema distribuidor de água na
Região Metropolitana.

LITORAL
No Litoral, a Sanepar finali-

zou a interligação da nova adu-
tora ao sistema de abasteci-
mento de Morretes. Com ex-
tensão de 6,2 quilômetros, a
tubulação garantiu água trata-
da da Estação Iporanga até a
região central da cidade.

A estação de tratamento
também teve a implantação de
um desarenador, que contribui
para manter a produção de
água e evitar interrupções no
sistema nos dias de turbidez
elevada do rio.

Em Guaratuba, por sua vez,
a Sanepar concluiu obras que
reforçam o abastecimento de
água na Região do Mirim, que
em períodos de maior consu-
mo, como ocorre na tempora-
da, poderia ficar desabastecido
por baixa pressão.

Para reverter essa situação,
a companhia instalou um equi-
pamento chamado booster, que

tem uma bomba que aumenta
a pressão da água, e também
está assentando 900 metros de
tubulação de grande diâmetro
(DN 250) que vai levar água
exclusivamente para o Mirim.

NO PARANÁ
De acordo com a Sanepar,

o investimento em obras R$
3,8 bilhões ao longo de três
anos e meio.

De 2019 até o momento, a
estatal construiu 14 novas es-
tações de tratamento de esgo-
to e implantou quase 4 mil km
de rede coletora, sem falar na
ampliação e na melhoria da efi-
ciência dos sistemas já existen-
tes.

Investiu, também, R$ 1,86
bilhão somente em sistemas de
esgotamento sanitário até o
primeiro semestre de 2022.
Esses investimentos beneficia-
ram 325.418 famílias que pas-
saram a ter o serviço de coleta
de esgoto em seus imóveis.

Esse conjunto de ações ele-
vou o índice de esgotamento
sanitário de 73,6%, em 2019,
para 77,9% da população, no
primeiro semestre de 2022. E
100% do esgoto é tratado. Esse
é um dos mais altos indicado-
res do Brasil, que tem 43% do
esgoto coletado - e 55% de tra-
tamento -, e aproxima os mu-
nicípios paranaenses da meta de
90% estabelecida pelo novo
marco de saneamento até o ano
de 2033.

Para chegar a esse patamar,
os investimentos previstos
pela companhia em esgotamen-
to sanitário são crescentes nos
próximos anos.

O Plano Plurianual de In-
vestimentos prevê R$ 5 bi-
lhões de 2022 a 2026.

INVESTIMENTO NA
REGIÃO AO LONGO
DOS ANOS:
2019: R$ 277.335.959,05
2020: R$ 329.032.305,16
2021: R$ 472.042.256,16
2022: R$ 188.092.574,84

 (até junho)
Total: R$ 1,266 bilhão
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Os recursos de R$ 140 milhões asseguram atender o crescimento
da demanda até 2033 e também modernizam a estrutura
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O Plano Plurianual de Investimentos prevê R$ 5 bilhões de 2022 a 2026
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onsiderado o terceiro
tipo de câncer mais
frequente em homens

e o segundo entre as mulhe-
res, o câncer de intestino, tam-
bém chamado de câncer de
cólon e reto ou colorretal, é
um tumor que acomete o in-
testino grosso. Dados do Insti-
tuto Nacional do Câncer (Inca)
apontam que cerca de 34,2 mil
novos casos de câncer color-
retal são diagnosticados no Bra-
sil todos os anos.

A prevenção é fundamen-
tal, pois, quando descoberta em
estágio precoce, a doença é tra-
tável e tem altas taxas de cura.
De acordo com o Dr. William
Casteleins, cirurgião oncológi-
co especialista em tumores gas-
trointestinais do Centro de
Oncologia do Paraná, as lesões
podem ser detectadas duran-
te a realização do exame de
colonoscopia de rotina. "Nor-
malmente, esse tipo de neopla-
sia se inicia a partir de pólipos

Setembro Verde traz alerta sobre o câncer de intestino
O objetivo da campanha é conscientizar a população

sobre a importância da prevenção e do diagnóstico precoce
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A prevenção é fundamental, pois, quando descoberta
em estágio precoce, a doença é tratável e tem altas taxas de cura

família, idade acima de cinquenta
anos, entre outros.

Entre os sintomas mais co-
muns estão alterações intesti-
nais como diarreia ou intesti-
no preso, dores abdominais e
sangramento nas fezes.

No entanto, o câncer de
intestino é uma doença silen-
ciosa que demora a apresen-
tar sintomas.

Segundo a Organização
Mundial da Saúde (OMS), a co-
lonoscopia deve ser realizada
a cada cinco anos ou confor-
me orientação médica. As le-
sões são retiradas durante a
própria colonoscopia e poste-
riormente enviadas para bióp-
sia.

"O exame preventivo de
câncer de intestino é extrema-
mente importante, pois a de-
tecção precoce da doença faz
toda a diferença para o suces-
so do tratamento, que em gran-
de parte dos casos é curável",
explica o oncologista.

que, apesar de serem lesões
benignas, se não retiradas, po-
dem se tornar tumores malig-
nos", alerta o especialista.

Alguns fatores de risco au-
mentam as chances de desen-
volver a doença, como o exces-
so de peso, tabagismo, alimen-

tação pobre em fibras e com
alto consumo de carnes ver-
melhas e processadas, históri-
co de câncer de intestino na

Buscando assegurar os di-
reitos das pessoas com defi-
ciências (PCDs), a Câmara
Municipal de Curitiba
(CMC) analisa aprovar um
projeto de lei que obriga ins-
tituições bancárias e financei-
ras a adaptarem as portas gi-
ratórias. A ideia é exigir a ins-
talação de portas laterais que
facilitem a entrada na institui-
ção da PCDs, ou a substitui-
ção das portas giratórias
como um todo, para cumprir
esse objetivo.

Além disso, o projeto tam-
bém exige a retirada de pos-
síveis obstáculos e desníveis
no chão que possam atrapa-
lhar ou até mesmo impedir a
locomoção de pessoas com
mobilidade reduzida ou em
cadeiras de rodas. A propos-
ta se baseia no Estatuto da
Pessoa com Deficiência, cria-

Projeto de lei obriga bancos a
adaptar portas giratórias em Curitiba

A proposta obriga a mudança das portas de acesso ou a criação
de portas laterais como alternativa para pessoas com deficiência
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do pela lei federal 13.146/
2015. Segundo o estatuto, con-
sidera-se pessoa com deficiên-
cia aquela com impedimento de
longo prazo - físico, mental, in-
telectual ou sensorial - que, em
interação com uma ou mais
barreiras, pode dificultar sua

participação na sociedade.  As-
sim, a instituição que não reali-
zar as adaptações poderá ser
penalizada com uma notificação.
Caso essa não seja acatada no
prazo de 30 dias, seu alvará de
funcionamento poderá ser sus-
penso e a suspensão só será

cancelada após o cumprimen-
to da lei. O autor, Toninho da
Farmácia (União), justifica que
a proposição busca "trazer uma
regulamentação das reivindica-
ções de famílias que possuem
um membro com deficiência
física ou com mobilidade redu-
zida que, pela dificuldade de
acesso, quase não utilizam as
instituições bancárias e finan-
ceiras, pois se sentem cons-
trangidos e, infelizmente, infe-
riorizados".

Caso aprovada pelos vere-
adores e sancionada pelo pre-
feito, a lei entra em vigor a par-
tir de sua publicação no Diário
Oficial do Município (DOM).

TRAMITAÇÃO
Protocolado no dia 6 de

setembro deste ano, o projeto
aguarda instrução da Procura-
doria Jurídica (Projuris) da

CMC para então seguir para
a análise das comissões, a co-
meçar pela de Comissão de
Constituição e Justiça (CCJ).
Caso acatada, a iniciativa se-
guirá para os outros colegia-
dos permanentes, indicados
pela CCJ de acordo com o
tema da matéria. As comis-
sões podem solicitar estudos
adicionais, anexação de docu-
mentos, revisões no texto e
posicionamento de órgãos
públicos.

Concluída tal etapa, o pro-
jeto estará apto para a vota-
ção em plenário, sendo que
não há um prazo regimental
para a tramitação completa.
Se aprovado, será encami-
nhado para sanção do pre-
feito. Se vetado, caberá à Câ-
mara a palavra final - ou seja,
se mantém o veto ou pro-
mulga a lei.

Comuns nas agências bancárias, as portas giratórias
limitam a acessibilidade de pessoas com deficiência
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Prefeitura de Curitiba
iniciou testes com um
equipamento capaz de

flagrar o excesso de ruído ge-
rado nas ruas, principalmente
por sistemas de escapamento
de carros e motocicletas fora
do padrão ou customizados.

Já usada em países como a
França, a iniciativa é inédita no
Brasil. Como é uma tecnologia
nova no país, não pode ser uti-
lizada para autos de infrações.

"O monitor de ruídos é
mais uma tecnologia da cidade
inteligente que vem para me-
lhorar a qualidade de vida dos
curitibanos", afirma o prefeito
Rafael Greca.

Ele destaca ainda os testes
dos ônibus elétricos que tive-
ram início neste mês em Curi-
tiba; outra ação que tem como
foco a sustentabilidade e a re-
dução de ruídos no meio am-
biente, já que os veículos são
silenciosos.

PERFIL DO CONDUTOR
Instalado na Avenida Victor

Ferreira do Amaral, perto do
Jockey Plaza, no bairro Tarumã,
o equipamento foi desenvolvi-
do pela empresa Perkons em
parceria com a Superintendên-

Curitiba testa equipamento que
flagra excesso de ruídos no trânsito
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Já usada em países como a França, a iniciativa é inédita no Brasil

calização eletrônica que já faz a
medição de velocidade dos ve-
ículos.

O detector de ruídos cap-
ta imagens e aúdios de veícu-
los que estejam emitindo ruí-
dos acima do permitido de for-
ma automática, como explica o
o diretor técnico da Perkons,
Régis Nishimoto.

"Curitiba sempre foi berço
das inovações no âmbito do
trânsito. Há 30 anos a cidade
recebeu a primeira lombada
eletrônica do mundo. Agora,
mais uma vez a parceria
Perkons e Prefeitura de Curi-
tiba está na vanguarda, desen-
volvendo esta solução para tor-
nar a cidade cada vez mais in-
teligente", conta Nishimoto.

HOMOLOGAÇÃO
Como é uma tecnologia

nova no país, o equipamento
não pode ser utilizado para
autos de infrações, pois ainda
necessita de homologação do
Instituto Nacional de Metrolo-
gia, Qualidade e Tecnologia (In-
metro) e da regulamentação de
órgãos como o Conselho Na-
cional de Trânsito (Contran) e
do Conselho Nacional do Meio
Ambiente (Conama).

cia de Trânsito (Setran). A ins-
talação do equipamento encer-
ra as ações da Semana Nacio-
nal do Trânsito e do Setembro
da Mobilidade, um estímulo da
Prefeitura à intermodalidade,
com foco no pedestre e na
adoção de tecnologias limpas
de transporte.

Segundo a superintenden-
te de Trânsito de Curitiba, Ro-

sangela Battistella, a iniciativa
atende a solicitações encami-
nhadas pela população que re-
clama do barulho provocado
por carros e motos, além de
demandas encaminhadas pela
Câmara de Vereadores.

"Com base nas informações
de perfil comportamental des-
tes motoristas, vamos conse-
guir identificar o horário de

maior incidência e o tipo de
veículo para que possamos
atuar com blitz educativas e
também com a fiscalização",
explica Battistella.

COMO FUNCIONA
Em caráter experimental, o

aparelho foi instalado na Ave-
nida Victor Ferreira do Amaral,
junto a um equipamento de fis-

Curitiba bate recorde com nove dias
consecutivos sem mortes por covid-19

Dados de Painel Covid, da
Secretaria Municipal da Saúde
(SMS) de Curitiba, mostram
que a capital bateu no início
deste mês de setembro o seu
maior recorde de dias sem óbi-
tos por covid-19 desde 2020.
Foram nove dias consecutivos,
no período de 7 a 15 de se-
tembro, sem a ocorrência de
mortes pela doença. O recor-
de anterior havia sido de 29 de
dezembro de 2021 a 5 de ja-
neiro de 2022, com oito dias
consecutivos.

"É uma notícia a ser come-
morada: nove dias consecuti-
vos sem ocorrência de mortes
em decorrência dessa odiosa
doença", afirma o prefeito Ra-
fael Greca. "Isso é efeito dos
nossos esforços de vacinação,
com quase 5 milhões de doses
aplicadas contra covid-19, e
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O recorde anterior havia sido de 29 de dezembro de 2021
a 5 de janeiro de 2022, com oito dias consecutivos

todos os cuidados sanitários
que tomamos ao longo da pan-
demia", completa o prefeito.

De acordo com a secretá-
ria municipal da Saúde, Beatriz
Battistella, "é um grande avan-
ço". Ela ressalta, porém, que é
importante manter o alerta,
pois do dia 16 a 23 de setem-
bro ocorreram cinco mortes.
"Precisamos manter os esque-

mas vacinais em dia, uso de
máscara e isolamento de pes-
soas com sintomas respirató-
rios", orienta.

FORMAS DE REGISTRO
De acordo com o epidemi-

ologista da Secretaria Munici-
pal da Saúde, Diego Spinoza, é
importante esclarecer que os
dados se referem especifica-

mente aos óbitos de acordo
com a data real de sua ocor-
rência. "Esse dado só é obtido
quando se faz uma análise em
retrospecto dos dias anterio-
res", diz.

De acordo com Spinoza, os
boletins de covid da Prefeitu-
ra, por outro lado, trazem os
dados sobre óbitos de uma for-
ma diferente: não pela data da
ocorrência, mas, sim, pela data
de divulgação.

"Isso significa que, nos bo-
letins, a morte divulgada em um
determinado dia refere-se, na
verdade, a um óbito ocorrido
em dias anteriores", explica o
epidemiologista. "Isso acontece
porque cada morte suspeita
passa por investigação", com-
plementa.

Considerando os óbitos
por covid-19, de acordo com

a data de divulgação, como é
informado nos boletins, no pe-
ríodo de 7 a 15 de setembro
foram contabilizadas sete mor-
tes pela doença. "Esses óbitos
referem-se a mortes ocorridas
em dias anteriores, mas que
foram divulgadas apenas neste
período, porque estavam pas-
sando por investigação" diz
Spinoza.

No Painel Covid é possível
acessar e consultar os dados
de óbitos pela doença, tanto
pela data da ocorrência, como
pela data da divulgação. Os óbi-
tos por data de divulgação nun-
ca sofrem alteração. Mas os
óbitos por data de ocorrência
podem acabar sendo atualiza-
dos posteriormente no siste-
ma, quando há a inclusão de al-
guma ocorrência que estava
sendo investigada.
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Culinária

Os molhos são bastante
versáteis, e podem

acompanhar diversos
pratos como entradas,

carnes, massas e
saladas. É por isso

que decidimos trazer
ao longo das edições

receitas de molhos
para você diversificar,
ousar e experimentar

o que há de melhor
na sua cozinha.

ESPECIAL
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Curitiba

Cadastramento para ingressar
no pré ou 1º ano começa
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F amílias que têm inte-
resse em matricular
novas crianças e es-

tudantes no pré ou no 1º ano
da rede municipal de ensino
deverão se cadastrar a partir
de segunda-feira (26), até 26
de outubro, pelo site. Esse
prazo é destinado somente
a crianças que ainda não es-
tudam na rede municipal e é
necessário para a organiza-
ção e dimensionamento das
turmas.

Após a fase do cadastra-
mento, as matrículas para
esse público poderão ser re-
alizadas conforme o resulta-
do que será divulgado pela
Secretaria Municipal da Edu-
cação no dia 18/11. As matrí-
culas serão de 21 de novem-
bro a 2 de dezembro de
2022. Para crianças já matri-
culadas em CMEIs e escolas
neste ano de 2022, a distri-
buição das vagas será auto-
mática e a família só deverá
participar do cadastramento
no caso de necessidade de
troca de unidade.

A repescagem para famí-
lias de crianças/estudantes
de pré e 1º ano que perde-
rem os prazos de cadastra-
mento e matrículas será de
12 a 16 de dezembro.

MAIS PERTO DE CASA
No cadastro, as famílias

poderão indicar de três a cin-
co opções de unidades de
ensino. A distribuição de va-
gas é feita a partir do ende-
reço da família, sendo que a
intenção é garantir a matrí-
cula de cada criança na uni-
dade mais próxima de casa.

Em casos de dúvidas, as famílias podem entrar em contato por telefone com o Núcleo Regional da Educação

CONFIRMAÇÃO
NECESSÁRIA

O cadastramento não re-
presenta a efetivação da ma-
trícula. Depois de cadastrar
a(s) criança(s), as famílias de-
vem aguardar o resultado
que será disponibilizado por
e-mail, acessando o site do
Cadastramento Escolar ou
em um dos dez Núcleos Re-
gionais da Educação, com as
orientações para efetivação
da matrícula, o que assegura
a vaga na rede.

ATENÇÃO! CADASTRO
ON-LINE É DIFERENTE

A Secretaria Municipal da
Educação ressalta que esse
cadastramento (pré e 1º ano)
é diferente da solicitação de
vagas para crianças de 0 a 3
anos, realizada apenas por
meio do site Cadastro On-
Line.

Essa solicitação pode ser feita a qualquer momento. Em
casos de dúvidas, as famílias podem entrar em contato por
telefone com o Núcleo Regional da Educação:

Bairro Novo.................... (41) 3221-2850
Boa Vista .......................... (41) 3313-5714
Boqueirão ........................ (41) 3313-5559
Cajuru ............................... (41) 3221-2380
CIC .................................... (41) 3221-2922
Matriz ............................... (41) 3313-5842
Pinheirinho ...................... (41) 3313-5444
Portão ............................... (41) 3350-3967
Santa Felicidade .............. (41) 3221-2578
Tatuquara ......................... (41) 3221-2616

Molho Inglês
Caseiro

RECEITARIA

INGREDIENTES:
- 15 gramas de pimenta

madura
- 30 gramas de gengibre
- 15 gramas de pimenta-

do-reino
- 3 cravos
- 6 gramas de noz-mosca-

da
- 1 pé de aipo
- 1 folha de louro
- 1/4 de xícara de chá de

salsa picada
- Orégano a gosto
- 300 gramas de açúcar
- 1 e 1/2 litro de vinagre

branco
- 80 gramas de sal
- 1/2 copo de aguardente

MODO DE PREPARO:
1. Passe a pimenta, gengibre,

pimenta-do-reino, cravos,
noz-moscada, aipo, folha
de louro, salsa e orégano
no processador ou moe-
dor. Leve à mistura ao
fogo com açúcar e mexa
bem, sem parar, até escu-
recer o molho (não acres-
cente água).

2. Adicione o vinagre, ainda
mexendo, o sal e os in-
gredientes processados.
Deixe ferver por 15 a 20
minutos.

3. Retire do fogo e coloque
o molho em uma tigela.
Reserve por alguns dias.
Depois, coe o molho e
acrescente a aguardente.
Reserve por mais uns
dias. Mexa, de vez em
quando, com uma colher
de pau e guarde.

4. Coe definitivamente e
conserve em um recipien-
te tampado por cerca de
um mês. Passado o tem-
po, engarrafe.

5. Sirva com seu prato pre-
dileto e bom proveito.
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

Não hesite em entrar em
ação com suas convicções
pessoais intactas.

Você precisa começar a
pensar sobre as mudanças
fundamentais.

Este dia lhe permitirá esta-
belecer novos contatos que
serão úteis.

A atmosfera do trabalho vai
ajudar você se sentir pron-
to para inovar.

A prosperidade estará do
seu lado em tudo o que fi-
zer nessa semana.

Você vai ter uma opinião ob-
jetiva sobre alguém, confie
em sua intuição.

Uma nova oportunidade fi-
nanceira vai se apresentar
para você.

Proteja-se contra descuidos
e confira duas vezes tudo
que você faz.

Projetos coletivos vão con-
tribuir para sua experiência.

As coisas têm sido adiadas
e isso é uma bênção disfar-
çada.

Sua habilidade de improvi-
sar vai lhe permitir superar
os obstáculos.

Você terá a chance de re-
solver um conflito com al-
guém próximo a você.

Publicações

s moradores do bair-
ro Santa Terezinha co-
memoraram na noite

de ontem (19) o anúncio da
pavimentação no bairro.

A obra orçada em R$ 3 mi-
lhões vai contemplar as ruas
José Amâncio Stresser, Joaquim
Martins, mato Grosso, Rondo-
nia, Santa Catarina, São Paulo e
também a Alceu Schimidt (an-
tiga João de Barro), no Albara-
na.

A assinatura da ordem de
serviço foi realizada na Capela
do bairro, gentilmente cedida
para anunciar o investimento,
que vai impactar na vida dos
moradores, proporcionando
mais qualidade de vida, saúde e
segurança no tráfego de veícu-
los e pedestres.

Na ocasião, a prefeita Kari-
me fayad falou dos desafios de
início da gestão para organizar
as finanças da prefeitura, com
ajuste fiscal, de modo que o
município estivesse em dia com
as Certidões Negativas, obriga-
tórias para a realização de obras
como essa, e manifestou o seu
contentamento, compartilhado
com os moradores. "Assumi-
mos uma dívida de mais de
R$80 milhões, já quitamos qua-
se a metade dela, para que pos-
samos investir nas melhorias
que a população precisa. Em
breve o sofrimento de mais de
40 anos com o pó e lama vai
terminar aqui. Serão R$3 mi-
lhões em investimentos, para
asfaltar o bairro. É felicidade que
não cabe dentro de mim com
esta conquista. Viva Rio Bran-
co do Sul! Viva o Santa Terezi-
nha"! Representando o bairro
o morador Carlão Lima falou da

Prefeita Karime assina Ordem
de Serviço para Pavimentação

no Bairro Santa Terezinha
Investimento de mais de R$ 3 milhões em obra vai impactar na qualidade de vida dos moradores

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO
DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

SERVOPA AS COMÉRCIO E INDÚSTRIA, CNPJ 76.564.624/0002-87 TORNA PÚBLICO QUE
IRÁ REQUERER À SECRETARIA MUNICIPAL DO MEIO AMBIENTE DE CURITIBA, A RENOVA-
ÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO E REPARAÇÃO MECÂ-
NICA DE VEÍCULOS AUTOMOTORES; SERVIÇOS DE LAVAGEM, LUBRIFICAÇÃO E POLIMENTO DE
VEÍCULOS AUTOMOTORES; SERVIÇO DE ABASTECIMENTO DE VEÍCULOS DA PRÓPRIA EMPRE-
SA, INSTALADA NA R. FRANCISCO RAITANI, 7350, CURITIBA, PR.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE RENOVAÇÃO
DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

SERVOPA AS COMÉRCIO E INDÚSTRIA, CNPJ 76.564.624/0002-87 TORNA PÚBLICO
QUE RECEBEU DA SECRETARIA MUNICIPAL DO MEIO AMBIENTE DE CURITIBA, A RENOVA-
ÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO E REPARAÇÃO MECÂ-
NICA DE VEÍCULOS AUTOMOTORES; SERVIÇOS DE LAVAGEM, LUBRIFICAÇÃO E POLIMENTO DE
VEÍCULOS AUTOMOTORES; SERVIÇO DE ABASTECIMENTO DE VEÍCULOS DA PRÓPRIA EMPRE-
SA, INSTALADA NA R. FRANCISCO RAITANI, 7350, CURITIBA, PR.
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Na ocasião, a prefeita Karime Fayad falou dos desafios de início da gestão para organizar as finanças da prefeitura

espera árdua pela obra, prome-
tida por muitos. "Moro aqui
desde 2005, já vi muita gente
prometer asfalto aqui. O Santa
Terezinha sempre foi esqueci-
do, mas agora foi lembrado pela
atual gestão. O meu muito obri-
gado à prefeita em nome de
todos os moradores".

O vice-prefeito Airton No-
dary reforçou o compromisso
da gestão com os moradores
que há décadas espera pelo
investimento. "O Santa Terezi-
nha é um dos bairros mais an-
tigos de Rio Branco do Sul, es-
pera há 40 anos pelo asfalto e
é merecido que seja contem-
plado. Com fé, trabalho e espe-
rança vamos fazer muitas ou-
tras obras para o nosso povo".
A secretária de Desenvolvi-
mento Urbano Nadia Besciak

destacou as etapas do trabalho,
que contou com muito empe-
nho e responsabilidade de
muitos. "Iniciamos em feverei-
ro as primeiras reuniões para
planejarmos essa pavimentação
até chegarmos hoje na assina-
tura da ordem de serviço. Nos
próximos dias já teremos no-
vidades com serviços de me-
dições para que tudo seja feito
da melhor maneira possível,
com drenagem dos dois lados
das vias, calçadas. Será uma obra
de qualidade, para que dure
por muito tempo". O vereador
Miguelzinho Abrão, que acom-
panhou ao longo do tempo as
dificuldades dos moradores,
ressaltou a satisfação de com-
partilhar com os moradores
esse momento e o compromis-
so em trabalhar pelo bem da

coletividade. "É um orgulho es-
tar aqui com vocês hoje para
anunciar o asfalto. Antes disso
teve muito trabalho e eu como
vereador tenho orgulho de fa-
zer parte. Em nome da Câmara
agradeço à prefeita por este
cuidado com o bairro e a po-
pulação".

O secretário de Obras Pú-
blicas, Mauro Cesar Lesniowski,
salientou que os serviços irão
impactar no cotidiano dos mo-
radores, e pediu a compreen-
são de todos. "Finalmente o
grande dia chegou. É uma obra
muito aguardada, mas para que
aconteça, contamos com paci-
ência de vocês, pois grandes
obras causam alguns transtor-
nos, mas no final valerá à pena,
tornando realidade este sonho
coletivo".

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros. Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br
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FAS recebe 1 tonelada de alimentos
arrecadada na Caminhada do Coração
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Alessandro Constantini, diretor do Hospital Constantini e a presidente da FAS, Maria Alice Erthal

A
Fundação de Ação So-
cial (FAS) recebeu, nes-
ta segunda-feira (26), 1

tonelada de alimentos doada
pelo Hospital Cardiológico
Costantini, que promoveu, nes-
te domingo (25), a décima oita-
va edição da Caminhada do
Coração. Os alimentos foram
oferecidos pelos mais de 2 mil
participantes do evento que
movimentou as ruas da cidade,
da Praça do Japão ao Parque
Barigui.

A presidente da FAS, Maria
Alice Erthal, agradeceu a ação
solidária desenvolvida pelo
hospital. "Todas essas doações
serão enviadas para o banco de
alimentos do município e irão
compor cestas básicas que se-
rão entregues a famílias em si-
tuação de vulnerabilidade so-
cial", explicou. Maria Alice rece-
beu de presente uma camiseta
do evento.

Responsável pela ação, o di-
retor administrativo do Hospi-
tal Costantini, Alessandro
Costantini, disse que a entrega
dos alimentos faz parte do tra-
balho de responsabilidade so-
cial da instituição. "A Caminha-
da do Coração tem o objetivo
de celebrar a saúde e a quali-
dade de vida, mas também de
ajudar pessoas que estão em
vulnerabilidade e precisam de
alimentos." A décima oitava Ca-
minhada do Coração teve
apoio da Prefeitura de Curiti-
ba e de várias empresas. O se-
cretário municipal de Esporte,
Lazer e Juventude, Carlos
Eduardo Pijak Júnior, que par-
ticipou da entrega dos alimen-
tos à FAS, destacou que o even-
to fez parte da programação da
Virada Esportiva que ofereceu,
de sexta-feira (23) a domingo
(25), mais de 200 atividades
esportivas em toda a cidade.
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evento foi realizado no
último sábado (24), às
18h30, no Centro de

Formação dos Profissionais da
Educação (Cenforpe). Este ano
o Miss Pinhais e Mister Pinhais
contou com candidatas e cin-
co candidatos concorrendo
pelo título de mais belos da ci-
dade. O Miss Broto teve dez
candidatas.

Nas redes sociais Ivana Car-
la, organizadora do evento dis-
se "que o reinado de vocês,
seja de muita entrega, respon-
sabilidade, atitude, empatia e
muito amor por seus respecti-
vos títulos!".

A jornalista e editora-chefe
do Agora Paraná esteve no
evento atuou como jurada. "Foi
uma honra participar de um
projeto tão bonito, que está
envolvido com ações sociais ao
longo do ano. Pude notar que
não se trata apenas de beleza
física, mas de um conjunto de
habilidades, pois os vencedo-
res serão responsáveis por re-
presentar a querida cidade de
Pinhais", declarou Aliana.

A prefeita de Pinhais Rosa
Maria também marcou presen-
ça na cerimônia e falou a res-
peito de mais uma participação
no Miss Pinhais. "Me surpreen-
de cada vez que participo, con-
fesso que minha parte favorita
são as perguntas pois são ne-
las que de fato enxergamos a
essência das candidatas (os)",
afirmou Rosa Maria.

O Jornal Agora Paraná pa-
rabeniza a todos que concor-
reram aos títulos de 2022 e
acreditamos que o importante
é nunca desistir dos seus so-
nhos. Aos vencedores deseja-
mos muita saúde e sucesso!
Parabéns a todos os envolvi-
dos!

VENCEDORES:
MISS PINHAIS:
Amanda Cristina de Andrade
MISTER PINHAIS:
Victor Hugo Ayres de Freitas
MISS BROTO PINHAIS:
Yasmyn Gabrielly dos Santos
MISTER TEEN PINHAIS:
Isaque de Souza

Yasmyn vencedora do Miss Broto 2022

Eleitos Miss Broto, Mister,
Mister Teen e Miss Pinhais 2022

O

Miss Pinhais 2022 sendo coroada
por Jaqueline - Miss Pinhais 2021

Miss Pinhais Amanda e
a prefeita de Pinhais Rosa Maria

Misses e Misters de 2021 e 2022 juntamente com a prefeita Rosa Maria Vencedores de 2022 e a organizadora do evento Ivana Carla

Miss Pinhais 2021 - Jaqueline
e Miss Pinhais 2022 - Amanda

Mister Pinhais 2022
Victor

Mister Teen Pinhais 2022
Isaque


